

# LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 6 cent'imos.

DIARIO DE LA NOCHE, (DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO)

AÑO XXVI.—Número 8.823.

SUSCRIPCION Un mes, 1'25 pts en toda España.  
Extranjero, 2'25 pts.

Palma, Viernes 22 de Agosto de 1919.

REDACCION Y ADMINISTRACION  
San Bartolomé 82. Teléfono n.º 6



## Don Jaime Ros Juliá HA FALLECIDO

habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

E. P. D.

Su desconsolada esposa, hijos, hija, hijos e hijas políticos, nietos, hermanos, hermanas políticas, sobrinos y demás parientes y la razón social "Ros Riera y Compañía, S. en C.", al participar a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, les ruegan se sirvan asistir al rosario que se rezará esta tarde a las siete y media y seguidamente a la conducción del cadáver a su última morada, como también al funeral que se celebrará mañana sábado a las once en la parroquia de la Santísima Trinidad, por lo que recibirán especial favor.

Casa mortuoria: Santa Fe, 16

No se invita particularmente

Nuestros colaboradores

ASUNTOS PEDAGOGICOS

### La educación de los niños

Observaciones de madres que han sido maestras de Kindergarten.— Editadas por el Comité de Instrucción Pública de los Estados Unidos y por la Asociación Nacional de Kindergarten

Por la Sra. Princess P. Trowbridge.

Los juguetes sencillos pueden utilizarse para aumentar el conocimiento y habilidad del niño. Una pelota de estambre constituye excelente juguete para un niño pequeño. Si se cuelga de su cochecito o de su cuna, al oscilar le enseñará a afocar la vista y le servirá de divertimento por largo tiempo. Cuando el niño sea un poco grande, dejadlo que se sienta en una colchoneta colocada sobre el piso y juegue con varias pelotas a la vez, cada una, de uno de los colores primitivos, rojo, naranja amarillo, verde, azul y violeta. Cada pelota debe tener un hilo de estambre del mismo color, adherido a ella.

Más grande el niño, jugad con él a juegos sencillos, usando el péndulo de un reloj o haciendo oscilar una pelota de un lado para otro o de arriba a bajo y de otros modos que se le ocurran a la madre. Inmediatamente adquirirá el niño el sentido de las formas, del color, del movimiento y de la posición por medio de estos juegos. Decidle: «Mira las hermosas pelotas redondas. Mira el bonito papel rojo», y el niño se recreará en buscar y traer los objetos cuya redondez los haga semejar a las pelotas, y rojes como el papel que le habéis mostrado.

Las clavijas para vestidos son juguetes magníficos para los niños. Pueden usarse para jugar a los soldados, hacer bardas, árboles, casas de troncos y otros muchos objetos interesantes. De preferencia se le debe tener juguetes que puedan armarse y desarmarse; también cubos con que el niño pueda construir toda clase de objetos, máquinas que él pueda empujar por el piso; pelotas para botar y arrojar; cochecillos para muñecas, juegos de lavado, etc. Las muñecas con vestidos que se abrochen y puedan quitarse, se usarán para enseñar a los niños que se vistan y desvístan por sí solos.

Las cuentas que se usan en los Kindergarten son muy útiles; son de la forma de las esferas de madera; de media pulgada, cúbicas y cilíndricas, de los colores primitivos y secundarios, y también de maderas con su color natural. Se usan estas de calzado para embobrarlas. Acónsejale yo, para

comenzar, pelotas de hilo todas de un color. Después de que haya tejido una sarta larga de éstas, puede preguntarle si querrá usar dos colores. Probablemente le enseñará de un modo irregular el principio, y siendo así, habrá que sugerirle que alterne los colores, poniendo dos de un color y otra de uno diferente, etc. De este modo, pronto conocerá bien una forma geométrica. La forma es la materia más difícil de ser percibida claramente por el niño; por esta razón deben introducirse formas diferentes al final de estas pequeñas lecciones.

¿Con qué otras cosas pueden mantenerse siempre ocupadas las manos infantiles? Con arena principalmente. Dejad libre al niño sobre una pila o una superficie de arena, proyéndole de una cuebata, un cubo, una taza o alguna otra cosa con que pueda excavar. Personalmente, no soy afecta a tener arena dentro de la casa; pero si contacta con un lugar apropiado para ello, no se origina vuela, las mesas de cocina viejas, y colocadas pata arriba y colocadas sobre su plano, son un buen recipiente para la arena. Un trozo de tela cualquiera, colocado bajo la mesa, impedirá que la arena se esparza por toda la casa.

Si viéndose de barro, puede el niño hacer una canita sencilla. Primero redondeará un pedruzco en forma de bola, la cortará en mitades sirviéndose de una cuerda. Usa de las mitades formará a parte inferior de la cana. Cortará la otra en dos usando una para la parte superior y modelando la otra para que haga las veces de la criatura.

Podrá fabricar nidos de ave con huecuellos, todo hecho de barro; manzanas también, naranjas, tizas y platillos y aun modelar animales. La plastilina es la mejor especie de barro, pues se maneja con facilidad y siempre está maleable.

Para los niños pequeños, antes de que pueda permitírseles el uso de tijeras, cortar papel es una ocupación que los entretiene. Cortadles un trozo de periódico viejo en forma oblonga, de cualquier tamaño. Doblado esto por la mitad, se tendrá una tienda pequeña. Luego, doblad en tercias partes, con una pieza vuelta hacia arriba y una hacia abajo, se tendrá una silla. Dobladas ambas extremidades hacia abajo resultará una mesa. Puede el niño cortar papel para simular árboles, pelotas, muñecos, y otras muchas formas rudimentarias.

Cuando el niño sea bastante crecido para poder usar tijeras, se le proveyerá de un par, de puntas romas, para evitar que se hiera. Las tijeras le proporcionarán horas interminables de divertimento y utilidad. Esparcirá pedruzcos de papel por todo el piso; aprovechará esta ocasión para enseñarle la limpieza. Designad un cesto de desperdicios para su uso exclusiva, y estará encantado de recoger los papeles.

Hacedlo que recorte grabados de magazines viejas y que los adhiera a un libro

que hará con papel de envoltura. Para hacer estos libros, usese papel de cualquier tamaño, dóblense varias hojas por la mitad y cópanse juntas a lo largo del doblez. Podrá adherir el grabado más bonito en la página del frente o bien que el niño le ilustre con un dibujo original. Esto se llevará varios días de trabajo pero ese tiempo el niño estará aprendiendo muchas lecciones de paciencia, concentración, limpieza y exactitud y desarrollando su talento artístico si fuese apto para el dibujo. Si en este quehacer se encuentra con grabados a que correspondan un relato, hacedle este relato por vía de explicación. No hay que censurar los trabajos porque esto puede desalentarlo; pero sí cuidado de que lo haga lo mejor posible.

Dejad al niño que dibuje con lápices de colores. Os sorprenderá de ver cuán pronto y bien, bajo dirección adecuada, podrá usar de este medio de expresión.

### La exportación de calzado

Real orden

La parte dispositiva de la Real orden que publica la «Gaceta», gravando la exportación de pieles que se mencionan y del calzado, dice así:

1.º Que a partir de la publicación de la presente Real orden en la «Gaceta de Madrid», la exportación de los artículos que a continuación se detallan devengarán, por kilogramo de peso neto, los gravámenes siguientes:

Partida 212 de la tabla de exportación: Pieles sin curtir de ganado lanar, 1'50 pesetas.

Partida 213 de la tabla de exportación: Pieles sin curtir de ganado cabrio, 3 pesetas.

Partida 215 de la tabla de exportación: Suela o corseel, 5 pesetas.

Partida 217 de la tabla de exportación: Pieles de becerro curtidas, 15 pesetas.

Partida 218 de la tabla de exportación: Badanas, taletos y las demás pieles adobadas, 25 pesetas.

Partida 220 de la tabla de exportación: Calzado, 30 pesetas.

2.º Quedan extensas de gravamen las pieles de ganado lanar y cabrio sin curtir, cuyo peso no exceda de nueve kilogramos la docena; y

3.º Podrán ser exportadas sin gravamen las expediciones de los artículos citados en el apartado 1.º de la presente Real orden, que se hubiesen facturados con destino al recto al extranjero o a Aduana fronteriza española hasta el día 15, inclusive, del mes actual, e igualmente las que se encontrasen en los cuerpos comprendidos en facturas de

embarque hasta dicho día, inclusive, mediante comprobación de las circunstancias indicadas en las respectivas Aduanas de salida.

La reunión de ayer

Conforme adelantamos en nuestra edición de ayer, con el fin de tratar sobre el conflicto que el gravamen crea a los fabricantes de calzado, estos se reunieron en número de unos sesenta, en el local de la Unión Industrial.

Expusieron los reunidos la grave situación que les crea el gravamen que trata el Gobierno de imponer.

Presidió el acto el presidente de dicha sociedad don Juan Roselló.

Convinieron todos los reunidos en que la situación en que les coloca el Gobierno es tan grave, que forzosamente se verán obligados a cerrar las fábricas y talleres.

Se acordó por último visitar acto seguido al Gobernador civil, como así se hizo, exponiéndole que este gravamen significa la ruina del comercio del calzado de Mallorca, rogándole por tanto que telegrafara al señor Ministro pidiéndole de relieve el estado de cosas, anunciándole desde luego el cierre de todos los talleres.

El señor Díez García escuchó las manifestaciones de los visitantes, aceptando la solicitud de telegrafiar al Ministro. Al efecto solicitó una nota escrita en la que hicieran constar el número aproximado de fabricantes de la isla, número aproximado de obreros empleados en la industria de calzado y número de pares de zapatos que se fabrican diariamente.

Así prometieron hacerlo los fabricantes reuniéndose luego nuevamente en la Unión Industrial.

¿El lunes se cerrarán los talleres?

Hablando con distintos fabricantes se nos ha manifestado que quedan, de cerrarse las fábricas, parados unos cinco mil obreros.

El paro en dichas fábricas, significa también el paro en otras industrias como por ejemplo las industrias de tenería, hilados, manufacturas etc. etc.

De no recibirse telegrama del ministro el sábado o domingo próximos, el lunes probablemente se cerrarán todos los talleres de Mallorca.

El telegrama que se cursó al Ministro

El telegrama que se cursó al Ministro está escrito en los siguientes términos:

«Reunidos todos los fabricantes de calzado de Mallorca en la Unión Industrial para tratar de la R. O. que acaba de promulgar el Gobierno gravando la exportación de calzado al Extranjero en 30 pesetas kilo, han apreciado el grave trastorno que esto lleva a su industria al extremo de presentar su ruina ya que dicha exportación equivale a un setenta por ciento de lo que produce y tendrán que cerrar sus

fábricas dejando en el mayor desamparo a más de veinte mil personas que tienen ocupadas. Ante un estado tan desesperado se dan respetuosamente a V. E. aplicando de-je en suspenso la implantación de dicha R. O. Si el ánimo que le ha inducido a dictarla ha sido el temor de que España quede desabastecida, nos comprometemos, en la parte proporcional de nuestra producción, a salir de todo el calzado que estime necesario, en la seguridad que no ha de faltarle a la nación ya que, como queda dicho, se fabrica un setenta por ciento de exceso sobre su consumo, que es una verdadera riqueza y fuente de ingresos que se matoga sin beneficio para nadie.»

Los fabricantes visitan al Sr. Weyler y representantes en Cortes

Los fabricantes de calzado visitaron ayer en sus posesiones de «San Roca» al Capitán General de los Ejércitos españoles don Valeriano Weyler y a su hijo el senador por Baleares D. Fernando.

Igualmente visitaron los comisionados a los representantes en Cortes que se encuentran en esta ciudad, explicándoles la situación apurada que el gravamen de referencia creaba, solicitándoles su apoyo para las gestiones que en defensa de la industria de calzado se ha iniciado.

Los fabricantes de Menorca inician el paro general

Se reunieron ayer las representaciones de comercio, de la industria, entidades comerciales y obreras y de los Ayuntamientos de vecinalia isla en la Casa Consistorial, acordando pedir la suspensión inmediata de los efectos de dicha Real Orden y su derogación.

También el elemento obrero ha organizado para hoy el paro general que probablemente estará secundado por el comercio.

Se teme que ocurran disturbios en Mahón por el actual estado de cosas, siempre que no sea derogada la Real Orden de referencia.

Defendiendo al Ministro de Abastecimientos

Esta mañana hemos recibido unas cuartillas firmadas por «Un consumidor» en las cuales se trata de la R. O. dictada por el ministro de Abastecimientos y se hacen ciertas consideraciones sobre la actitud que proyectan adoptar los fabricantes de calzado.

Nosotros no tenemos inconveniente en publicar las diversas opiniones que se escuchan con motivo de la cuestión, en la cual se discuten también los intereses del público, al par que los de los fabricantes, pero para que estas opiniones puedan tener autoridad precisa que venga con la firma de quien las suscribe, o cuando menos sepamos quienes son sus autores.

Por carecer de este requisito, no podemos publicar, sintiéndonos mucho, la carta recibida hoy.



TEATRO LIRICO

Grandes Seiones de Cine para el Domingo 24 Agosto 1919

La grandiosa película artística de 2.000 metros en 4 partes y 1 prólogo, marca «Cosmopolit Film» titulada:

LEDA!! (La Vitta e la Morte)

interpretada por la notable y genial actriz LEDA GYS

Por Telégrafo

La Política

Lo que dice el Sr. Burgos Maza

Madrid 21 (2 t). El ministro de la Gobernación Sr. Burgos Maza ha dicho que los conflictos obreros siguen igual en su mayoría...

En Barcelona la huelga textil se soluciona y solo está estacionaria la del ramo de construcción.

El Gobernador de dicha ciudad comunica que se va enterando de las cuestiones sociales con el fin de informar luego al Gobierno.

Me ha visitado el Director de Comunicaciones para comunicarme el agradecimiento del personal por el arreglo de las plantillas.

En Valencia las huelgas mejoran.

He enviado al señor Sánchez Toca para que los remita al Rey varios decretos, entre ellos uno fijando la fecha para las elecciones municipales para el mes de febrero...

Lo que dice Bugallal

El señor Bugallal dijo que se ha llevado los antecedentes para resolver las plantillas, y que está dispuesto a satisfacer las aspiraciones del personal dentro de lo concedido por el Parlamento.

Manejo de los sindicalistas

Madrid 22 (2 m). El ministro de la Gobernación Sr. Burgos refiriéndose al artículo del «Excelsior» que habla de los manejos internacionales para hacer las huelgas en diferentes naciones...

Eclos varios

LAS HARINAS—ACEITE

Madrid 21 (2 t)

Sevilla.—La Junta de Subsistencias ha prohibido la exportación de las harinas hasta que se constituya una comisión que compare trigo.

Se ha comprobado que cantidades de aceite que se expendían en depósitos y vendedores al detall, excedían al consumo y se dedicaban a la exportación clandestina.

DIMISION DE UN COMITE

Salamanca.—Debido a las crecientes disposiciones de Abastecimientos ha dimisionado con carácter irrevocable, el comité marino.

LA JORNADA DE 8 HORAS

Madrid 21 (7/15 n.)

El ministro de Fomento Sr. Calderón ha conferenciado con los directores generales de las Compañías ferroviarias para estudiar implantar el decreto de la jornada de 8 horas.

Arsenales, asegurando que la medida obedece a que días anteriores el duque de Alba y el embajador de los Estados Unidos visitaron los astilleros sin autorización oficial. RECONSTITUCION DE LA AGRICULTURA NACIONAL. Han llegado a Madrid los ingenieros jefes de los servicios agrónomos de provincias para asistir a la reunión del 23 con objeto de tratar del plan de reconstrucción nacional de la agricultura.

EL LOCK OUT EN TARRAGONA. Tarragona.—El lunes comenzará el lock-out de los patronos. Los comercios cerrarán. LOS PANADEROS. En la Casa del Pueblo de Madrid se reunieron anoche los panaderos para tratar del despido de los obreros que elaboran el pan de Viena.

DETENCION DE HUELGUISTAS. Oviedo.—La benemérita ha detenido a siete panaderos huelguistas complicados en la explosión de una bomba. DESGRACIA Y ALARMA EN UN CIRCO. Madrid 22 (11 m.)

Sevilla.—Anoche en el circo ocurrió un incidente. Mientras se celebraba un número titulado la Rueda Infernal, en el que trabajaban varios ciclistas, uno de estos cayó desde la altura cayendo en la pista inmóvil y ensangrentado. El público quedó preso de pánico por temer a que salieran despedidos otros ciclistas.

Alza de subsistencias. Alicante.—El vecindario se muestra disgustadísimo por el alza de las subsistencias algunas excesivamente. Esta se atribuye a los agentes catalanes que recorren los mercados, llevándose los géneros a cualquier precio. PIDIENDO REBAJA EN LOS ARRIENBOS. Madrid 22 (11 m.)

Salamanca.—Los colonos de las fincas rústicas han pedido a los propietarios una rebaja en el arriendo y aumentar los jornales de los obreros del campo, de lo contrario abandonarían las fincas. LOS REYES EN SANTANDER. Santander.—Los Reyes asistieron a las carreras de caballos y al partido de polo.

BATALLA NAVAL. Granada.—En Ugijar hubo una batalla campal entre los vecinos, a tiros y navajas. Hay dos heridos graves. También han sido tres huelguistas metálgicos que agredieron a un empleado de la fábrica.

REUNION DE SINDICATOS. Zaragoza.—Se han reunido los Sindicatos del ramo de construcción. El Alcalde pronunció un discurso patriótico aconsejando concordia entre los patronos y obreros. Se acordó nombrar una comisión de tres patronos y tres obreros para que busquen concordia.

Extranjero

Los últimos cañones que dispararon Madrid 21 (10 m.) Mons.—Los cañones canadienses que dispararon los últimos tiros contra el enemigo el día 11 de noviembre de 1918 han sido entregados por el alto mando canadiense a la ciudad de Mons.

El cólera. Londres.—Según un radiograma de Rusia aumenta la epidemia del cólera, ascendiendo la mortalidad al 30 por ciento. afectada modesta Didier.—para que se detenga el miserable que ha cometido este crimen.

Texto aprobado. París.—El Consejo Supremo de los aliados ha aprobado el texto definitivo de las cláusulas militares, navales y aéreas del tratado austriaco. El Arquiduque José convalido. Budapest.—Los señores políticos húngaros han conseguido convencer al Archiduque José, de que es imposible sostener el sistema actual del Gobierno.

El veraneo de Lloyd George. Londres.—Lloyd George y su señora pasarán el resto del verano en una quinta de los alrededores de Daville. El Arquiduque José. Bucarest.—Los periódicos rumanos comunican que el Archiduque José ha dirigido al Rey de Rumania un extenso telegrama agradeciéndole haber salvado a Hungría destruyendo a los bolcheviques.

Sobre el tratado de paz. Washington.—La subcomisión judicial del Senado ha declarado que el tratado por el cual los Estados Unidos se comprometen a socorrer a Francia en caso de que fuera atacada por Alemania, si la aprobación, es contraria a la constitución. FABRA

Desde Barcelona

Propaganda política. Barcelona 22 (1 m.) El Centro Nacional de Vendrell ha acordado organizar varios actos de propaganda política. Asistieron a estos actos, las primeras figuras del nacionalismo catalán. La Junta del Censo Electoral.

El señor Villanueva de visita. El ex presidente del Congreso señor Villanueva, ha visitado esta mañana al Capitán General y al Gobernador civil de la provincia. Detención de dos sindicalistas.

Han sido detenidos y puestos a disposición del Capitán General dos conocidos sindicalistas a quienes se les ocupó varios folletos anarquistas, y cierta cantidad de hojas clandestinas, impresas con motivo de la detención por ejercer coacción de que fueron objeto varios obreros de una fábrica, los cuales habían abandonado el trabajo.

Estado de una huelga. A las primeras horas de la tarde el señor Gobernador declaró que el conflicto industrial textil, continuaba en el mismo estado, aunque abriga la esperanza de que pronto llegará una solución satisfactoria. Añadió que en la cuenca del Ter, no es general el paro en las fábricas.

Escasez de carne. Hoy apenas habrá carne en el mercado por ser limitadísimo el número de reses hoy sacrificadas en el matadero. Esto es debido a que los dependientes de los despacheros quieren ganar sesenta pesetas y que se les aplique la jornada de 8 horas. Estos se han declarado hoy en huelga. El alcalde interviene en el conflicto. Oliver.

La censura. Hemos recibido un telegrama de Barcelona con 45 palabras tachadas por la censura. No sabemos a que debía referirse nuestro corresponsal. Asuntos de Baleares. De Instrucción Pública. Barcelona 22 (5 m.)

La «Gaceta» publica una disposición de Instrucción Pública declarando desierto el concurso de traslado para la provisión de la cátedra de Lengua francesa del Instituto de Mahón. También publica la resolución caída en

BOLSA DE MADRID Oficial del día 21 Interior contado 77.35 Interior fin de mes 77.35 Amortizable 5 por 100 97.50 Amortizable nuevo 90.00 Banco de España 524.00 Compañía Tabacalera 320.00 Francos 62.00 Libras 20.75 Exterior 88.75 Dolars 5.05 Marcos 25.50

Pequeña Enciclopedia Electromecánica

publicada bajo la dirección de Henry de Graffigny consta de 12 volúmenes 1.50 pts. volúmen

Guías de Ferrocarriles Mes de Agosto.

De venta en la Librería de J. Tous, P. Cort. Ferrocarriles de Mallorca

La Junta Administrativa de esta Compañía ha acordado que a partir del día 1.º de Septiembre próximo, todos los lunes, miércoles y viernes, de nueve a doce, se preceda en las Oficinas del Crédito. Balsar al pago de diez pesetas por acción a cuenta de beneficios correspondientes al ejercicio en curso, contra el cupón correspondiente. Palma 21 de Agosto de 1919.—Por la Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca.—El Director Gerente, Sebastián Felíu.

Helénico perfume LEDA

Exquisita creación de la casa J. Viqueo y C., S. en C., Palma de Mallorca. Premiada con DIPLOMA DE HONOR en el Concurso Nacional de Industrias, Comercios y Fábricas de 1919.

Sorteo de Navidad

En la Administración de Loterías número 1 de la plaza de Cort, se ha puesto a la venta una nueva remesa de billetes de dicho sorteo. Números 484, 501, 671, 13.261, 55.110 Cien pesetas el décimo

Mapa de Europa

Rectificadas sus fronteras con arreglo al TRATADO DE PAZ Precio 2.50 PESETAS. Librería de J. TOUT

GAS Y ELECTRICIDAD

FABRICA DE LAMPISTERIA de Bartolomé Fuster Instalaciones eléctricas, Sanitarias, bombas, Motores y Pararrayos. Plaza del Rastrillo 8 y Colon, 9.

Enfermos de los ojos Oideo

Único producto del mundo que, friccionado en las sienas, refuerza el nervio óptico, quita el cansancio de los ojos, evita el uso de lentes, incluso septuagenarios, recuperándose en pocos días una vista inviduable. No más miopes, presbítos ni vistas débiles. UN LIBRO GRATIS escribiendo Sucesores BERNARDINI & C. FERRAZ, 13, MADRID.—Teléfono núm. 843 o en el Centro Farmacéutico de Palma de Mallorca.

POULETIN N.º 7

EL DIAMANTE NEGRO

FOR PEDRO SALES

CONTINUACION.

Vióse entonces que el blanco vestido de Isabel estaba manchado de sangre, y todos se dirigieron precipitadamente hacia ella.

Su padre y la señora de Carteret trataron de apartarla, pero ella se resistió. Arrodillada delante de Fernando, le dirigió las más tiernas y dulces palabras de amor.

La señora de Carteret lloraba, balbuceando: —¡Ah! ¿por qué cedí? ¿por qué consentí en este matrimonio?

Didier se inclinó hacia Fernando, y asiendo su mano, dijo: —¡Desgraciado! ya está frío... el corazón no late.

Puso también la mano sobre su pecho; era el único que permanecía tranquilo en medio del terror general. Después añadió: —Está herido en la cabeza.

La palabra «herido» heló de espanto a cuantos le escuchaban. Luego Fernando estaba herido... ¿Asesinado? ¿Quién le había herido?

La señora de Carteret y Flechier habían conseguido apartar a Isabel del cadáver de Fernando, y la conducían hacia el *boudoir*. Cuando llegaron a él, empezó la desdichada joven a sollozar; su tía la sentó sobre sus rodillas como si fuera un niño.

Buscaba palabras de consuelo, y no sabía decir más que: —¡Hija mía! Flechier, de rodillas ante Isabel, murmuraba: —¡Hija del alma!

E Isabel, en medio de sus sollozos, exclamaba: —¡Me le han matado... Era demasiado feliz... Me le han matado!

Los convidados habíanse quedado en el salón, rodeando al cadáver de Fernando. La sangre formaba una gran mancha, que se extendía sobre la alfombra. Teñía la cara magullada; el lado derecho de la cabeza estaba aplastado.

Lardinois se decidió a examinar el cadáver. Se horrorizó, y dijo con una inoportuna imbecilidad y con aire de suficiencia: —Mi opinión es que se avise a la justicia. O mucho me engaño, o aquí se ha cometido un asesinato.

Los criados penetraron también en el salón. Didier les preguntó con sequedad: —¿Habéis visto algo que os llamara la atención?

—Nada, señor—contestó el ayuda de cámara;—únicamente un grito que... Estábamos en el piso bajo cuando lo oímos... —¿Y tú?—preguntó Didier al lacayo;—¿no eres tú el que fué a buscar un coche para el hermano del muerto?

—Sí, señor—respondió el lacayo.—El coche estaba ahí... La señora y la señorita llegaron hasta el descansillo de la escalera, donde se despidieron del hermano de D. Fernando... Yo seguí a los señores por el jardín... abrí la puerta de la verja que da al boulevard... En tonces D. Fernando me ordenó que entrase, y añadió que él mismo cerraría... Creí que los dos hermanos deseaban quedarse solos para despedirse y volvió a la cocina a reunirme con mis compañeros. Oí entonces el grito, como todo el mundo lo oyó. —Has hecho muy mal—dijo severamente Didier—en ese momento precisamente se comió el crimen, y si hubieses estado en tu puesto, con seguridad no tendríamos que lamentar. Usted—añadió dirigiéndose al ayuda de cámara—vaya a avisar a la justicia. Luego, dirigiéndose de nuevo al lacayo: —Te fijaste lo bastante en el hermano de este desgraciado para reconocerlo? —Sí, señor. —¡Bien! Toma un coche, ve a la estación de San Lázaro, y quizá llegues a tiempo para encontrar a Marcial... suponiendo que realmente parta esta noche para el Havre. —Bien, señor. —Demasiado tarde es ya—dijo Lardinois. —Son las once. El tren sale a las once y diez y se tarda más de diez minutos desde aquí a la estación. —Tal vez encuentres al cochero. ¿Le reconocerías? —Puede que sí. —Si le encuentras, tráele. Vete, pero pronto. —Da V. órdenes como un buen juez de instrucción—dijo Lardinois. —Hago lo posible y lo que se—repuso con

se despidieron del hermano de D. Fernando... Yo seguí a los señores por el jardín... abrí la puerta de la verja que da al boulevard... En tonces D. Fernando me ordenó que entrase, y añadió que él mismo cerraría... Creí que los dos hermanos deseaban quedarse solos para despedirse y volvió a la cocina a reunirme con mis compañeros. Oí entonces el grito, como todo el mundo lo oyó. —Has hecho muy mal—dijo severamente Didier—en ese momento precisamente se comió el crimen, y si hubieses estado en tu puesto, con seguridad no tendríamos que lamentar. Usted—añadió dirigiéndose al ayuda de cámara—vaya a avisar a la justicia. Luego, dirigiéndose de nuevo al lacayo: —Te fijaste lo bastante en el hermano de este desgraciado para reconocerlo? —Sí, señor. —¡Bien! Toma un coche, ve a la estación de San Lázaro, y quizá llegues a tiempo para encontrar a Marcial... suponiendo que realmente parta esta noche para el Havre. —Bien, señor. —Demasiado tarde es ya—dijo Lardinois. —Son las once. El tren sale a las once y diez y se tarda más de diez minutos desde aquí a la estación. —Tal vez encuentres al cochero. ¿Le reconocerías? —Puede que sí. —Si le encuentras, tráele. Vete, pero pronto. —Da V. órdenes como un buen juez de instrucción—dijo Lardinois. —Hago lo posible y lo que se—repuso con

se despidieron del hermano de D. Fernando... Yo seguí a los señores por el jardín... abrí la puerta de la verja que da al boulevard... En tonces D. Fernando me ordenó que entrase, y añadió que él mismo cerraría... Creí que los dos hermanos deseaban quedarse solos para despedirse y volvió a la cocina a reunirme con mis compañeros. Oí entonces el grito, como todo el mundo lo oyó. —Has hecho muy mal—dijo severamente Didier—en ese momento precisamente se comió el crimen, y si hubieses estado en tu puesto, con seguridad no tendríamos que lamentar. Usted—añadió dirigiéndose al ayuda de cámara—vaya a avisar a la justicia. Luego, dirigiéndose de nuevo al lacayo: —Te fijaste lo bastante en el hermano de este desgraciado para reconocerlo? —Sí, señor. —¡Bien! Toma un coche, ve a la estación de San Lázaro, y quizá llegues a tiempo para encontrar a Marcial... suponiendo que realmente parta esta noche para el Havre. —Bien, señor. —Demasiado tarde es ya—dijo Lardinois. —Son las once. El tren sale a las once y diez y se tarda más de diez minutos desde aquí a la estación. —Tal vez encuentres al cochero. ¿Le reconocerías? —Puede que sí. —Si le encuentras, tráele. Vete, pero pronto. —Da V. órdenes como un buen juez de instrucción—dijo Lardinois. —Hago lo posible y lo que se—repuso con

lor en espectáculo, pero ahora quiero estar cerca de él y volarle. A pesar de la resistencia de su tía y de su padre, volvió Isabel al salón, y otra vez se arrojó al suelo del cadáver. Le contempló durante algunos momentos, y dijo: —Vámonos a colocarle en nuestro lecho. Allí esperará... —¡Prima mía!—exclamó Didier—permíteme que me ponga. Comprendo tu desesperación; comprendo el delicado impulso a que obedeces; pero no basta llorar ni honrar a los seres que nos fueron queridos; es preciso vengarlos. —¡Es verdad! ¡Hay que vengarlos!—exclamó Isabel con acento tal, que su tía se estremeció. —Para vengarle—continuó Didier—hay que dar parte a la justicia... El cadáver de Fernando debe continuar donde se halla... Los menores detalles pueden ser luminosos indicios para un juez de instrucción; podríamos, al tocar la herida, hacer que desapareciera una de esas huellas, que a primera vista son indiferentes y que después permiten descubrir a los culpables. —Tienes razón—dijo Isabel—y agradezco tus consejos. Velaremos aquí el cadáver de mi esposo. La señora de Carteret no se atrevió a oponerse a los deseos de su sobrina, temiendo provocar en ella una crisis nerviosa. La obligó a sentarse en un sillón, se colocó junto a ella e hizo que su padre se sentase al otro lado. (Continúa)

BRIBAS

CULTURA FISICA

Hablando de la Gimnasia Sueca en articulo anterior, nos dirigimos a los jóvenes de ambos sexos, a las señoras, a los empleados...

Vamos hoy a dirigirnos a los obreros masculinos, no sólo por el interés cariñoso que este gremio nos inspira...

Elio es un error crasísimo que puede llegar a estos degenerados perjuicios...

Para corregirlos se legisó en Ginebra en 1895, una ley por la que se obliga a fábricas y talleres a que un profesor de cultura física dedique unos minutos diarios a ejercitar a los obreros...

Es verdad que el trabajador ejercita sus miembros y quizá en demasía, ya que le producen cansancio y fatiga...

Por esto se ve siempre, siempre, en los obreros manuales fuerza, desarrollo y congestión en unos miembros y emperreamiento y debilidad en otros.

Cuando con unos minutos de ejercicio adecuado y bien dirigido de los miembros que no trabajan durante la jornada...

En la misma ciudad de Ginebra que hemos citado anteriormente existen la filología de cuarenta profesores de cultura física, quienes trabajando todo el día no les queda tiempo para atender a la múltiple demanda...

Y aquí todo esto se hace más necesario, porque además de los peligros enumerados, pesa sobre nuestros obreros manuales, la pernicioso influencia del medio en que la mayoría tienen que trabajar...

Entregándonos a la evidencia es preciso reconocer que nuestras vidas, especialmente las de jóvenes y obreros, no se definen como deberían.

Es cierto que Palma va respondiendo algo a lo necesario desear, debido a la laudable iniciativa y preocupación de determinados colegios de ambos sexos...

En nuestra tan acerbamente llamada isla de la calma, en que las horas parecen de larga duración, tenemos tiempo para todo, hasta para velos y nos falta el necesario para cuidar la hacienda principal...

Mientras que por raro paraje vemos con singular complacencia que en la clase obrera se inicia una hermosa cruzada en este sentido...

Recientemente hemos leído una notable conferencia en el publicista mallorquín, don J. Torres ha dado en la casa del pueblo sobre Oligarquía respiratoria...

que apasionan y exaltan, que para explicar doctrinas redentoras; acuden pedagógos o socialistas capacitados para llevar a los cerebros obreros la luz de la inteligencia...

El Capitán Bolívar

Travesía del Atlántico en cuatro días

Anuncian de los Estados Unidos que se va a proceder inmediatamente a la construcción de dos trasatlánticos de mayores dimensiones que todos los barcos usados hasta la fecha...

Cada uno de los nuevos trasatlánticos tendrá unos 285 metros más de eslora y unos 16 metros de longitud que el «Leviatan»...

El radio de acción será de 7.000 millas (unos 12.000 kilómetros).

Tendrá cada uno de estos buques gigantescos 55.000 toneladas de arqueo y acomodo para 1.000 pasajeros de primera clase...

Si estos nuevos trasatlánticos dan buen resultado, en seguida se procederá a la construcción de otros dos y a la de muelles especiales en la bahía de Fort Point en Langolsland...

Estos buques estarán dispuestos tanto para servicio de paz como de guerra. Contarán con poderosa artillería, pero en tiempo de paz el espacio destinado al emplazamiento de los cañones se destinará para el lanzamiento y aterrizaje de hidroplanos.

LOS COMPROMISOS FINANCIEROS

Paris 18.—El correspondiente especial en Berlín del periódico «Le Matin» declara: «La discusión entablada en la Asamblea Nacional de Weimar a propósito de la Hacienda alemana merece la mayor atención por parte de la Entente»...

En la misma ciudad de Ginebra que hemos citado anteriormente existen la filología de cuarenta profesores de cultura física, quienes trabajando todo el día no les queda tiempo para atender a la múltiple demanda...

El señor Mumm, del partido nacional alemán, ha preguntado a Erzberger si podía haber una garantía de que la Entente no se incusara del producto del Reichsdotter, impuesto sobre el capital.

Erzberger contestó: Si la Entente intentara apoderarse del producto del impuesto, podría entonces a la Asamblea Nacional amplos poderes para ordenar que el impuesto no fuera percibido.

El duodécimo párrafo del anexo a las cláusulas del tratado sobre las reparaciones dice así: Calculando la capacidad de pago de Alemania, una comisión examinará el sistema fiscal alemán para que todos los ingresos de Alemania, incluyendo los ingresos destinados a los servicios o al pago del empréstito sean aplicados por privilegio al pago de las cantidades que han de abonarse en calidad de reparación.

He aquí, sin embargo, dice Friedberg, que el ministro de Hacienda alemán se ve obligado a tomar para sí el compromiso de que contrariamente a lo que dice la cláusula citada del tratado, los ingresos procedentes de impuestos no servirán en ningún caso para el pago a la Entente.

Si Erzberger entiende así encontrar el mejor medio de hacer activar la discusión sobre los impuestos indispensables para poner orden en la Hacienda alemana o si confía en que en el porvenir aumentará la riqueza y podrá atenderse a todos los compromisos tendrían una explicación sus palabras.

De la Región

SALINAS

He aquí el programa de los festejos que se celebrarán en esta villa los días 23 y 24 del actual.

1. Día 23.—Al anochecer, solemnes completas en la iglesia parroquial. A las 9 de la noche, empezará la típica «rueña» que amenizará la remembrada banda musical canariense...

Día 24.—A las 6, diana por la citada banda.

A las 10, tercera solemne y Misa mayor, con asistencia de las autoridades, en la que ensalzará las glorias del Sto. Apostol San Bartolomé un momento orador sagrado.

A las 11.30, carreras de niños, hombres, mujeres y caballerías en «carreras», adjudicándose los premios de costumbre.

A las 5 tarde, carreras de velocidad para bicicletas por los alrededores de la localidad. Recorrido, 1 kilómetro. Premios, 1.º de 15 pesetas, 2.º de 10 pesetas.

A las 5.30, carreras de resistencia para bicicletas, recorrido 16 kilómetros: en estas carreras podrán tomar parte todos los corredores de la isla, premios, 1.º 25 pesetas 2.º 10 pesetas.

A las 6.30 baile al estilo del país, iluminaciones y concierto de música.—La Comisión.

INCA

La empresa de la plaza de toros de esta ciudad está organizando una corrida de novillos toros para el día 7 del próximo septiembre y para ello está en tratos para toros con varias ganaderías de las más acreditadas de reses bravas y toreros cuenta ya con el novillero Almanseño II y está pendiente de contestación de los afamados novilleros Castiella y Chicuelo...

Sabemos que en breve se abrirán en esta ciudad algunas cooperativas para la venta de subsistencias a precios reducidos con el fin de procurar el bienestar de la clase obrera.

Ha última hora he sabido por la empresa que ha firmado el contrato de los seis novillos con el ganador señor Marqués de Villagodio, quien segura mandará una preciosa corrida y de muchas arrobas.—C. 20 agosto 1919.

Por Telégrafo

La «Gaucha»

Madrid 21 (11 m.)

El diario oficial publica un Real Decreto prorrogando por un mes el plazo para que las Universidades eleven sus respectivos estatutos.

También publica una Real Orden concediendo un aumento de 1500 pesetas anuales a los cocheros desbravadores de los depósitos cementales de yeguada militar.

Dispone también que durante la ausencia del Ministro de Hacienda se encargue el Subsecretario del despacho y la firma.

Banquete a Aiba

Bilbao.—En el casino de Achañá ha sido obsequiado con un banquete el señor Aiba.

Acuerdo imperante

Alicante.—Se ha reunido la Junta Directiva de las Sociedades Obreras en la Casa del Pueblo acordando expulsar las sociedades de ganaderos y otros oficios por causas de régimen interior...

Se han hecho 15 detenciones.

Castigo al Raisuli

El Jefe de nuestra zona en Marruecos ha decretado la confiscación de todos los bienes del Raisuli.

Se agrava el asunto de los panaderos

Los panaderos están exaltados por el desprecio que han comenzado a hacer los patrones, especialmente de los que elaboran el pan de lujo...

Temores de huelga en Barcelona

Noticias de Barcelona dicen que se teme que el lunes próximo comience la huelga, como contestación al lock out...

Las harinas.—Aceite

Madrid 21 (11 m.)

Sevilla.—La Junta de Subsistencias ha prohibido la exportación de las harinas hasta que se constituya una comisión que compré trigo.

Se ha comprobado que cantidades de aceite que se expendían en depósitos y vendedores al detal, excedían al consumo y dedicaban a la exportación clandestina.

Se han abierto expedientes para aclarar la verdad de la denuncia.

Obreros agredidos

Alicante.—Los obreros de la fábrica Unión Española que se dirigían en un camión automóvil desde la estación a la fábrica fueron agredidos por un grupo de huelguistas.

Un obrero sacó un revolver para defenderse de los huelguistas.

Huelga de metaúrgicos.—Otras noticias

Bilbao.—Continúa en igual estado la huelga de metaúrgicos.

La Constructora Naval ha despedido a 10 centenar de obreros por falta de trabajo.

Llegada del acorazado Alfonso XIII

Ferrol.—Llegó el acorazado Alfonso XIII escoltado por la insignia de vice almirante.

En el movimiento de fondear saludó a la plaza y a los baques extranjeros.

Dícese que tres y varios tripulantes atacados de gripe.

Lotería Nacional

Madrid 21.

Lista completa, tomada al oído, de los números premiados en el sorteo celebrado en el día de hoy y comunicada por telégrafo por la Agencia FABRA.

PREMIOS MAYORES

Un 4.º premio de 150.000 pts.

Primer premio de 150.000 pts.

Ha correspondido al número 4.584

despachado en Madrid y San Sebastián.

Segundo premio de 70.000 pts.

Ha correspondido al número 9.559

despachado en Madrid y Carmona.

Tercer premio de 30.000 pts.

Ha correspondido al número 16.547

despachado en Madrid.

Premios de 2.000 pesetas

Por aproximación al primer premio, los números 4.583 y 4.585.

Premios de 1.500 pesetas

Por aproximación al segundo premio, los números 9.558 y 9.556.

Premios de 1.230 pesetas

Por aproximación al tercer premio, los números 16.546 y 16.548.

Premiados con 2.500 pesetas

19.137, despachado en PALMA, 24.094, 5.043, 4.135, 9.481, 18.377, 26.747, 24.240, 24.183 y 21.674.

Premiados con 500 pesetas

DECENAS Y CIENTENAS

062 018 033 036 048 050 067 145

148 152 170 189 193 235 285 293

327 332 400 430 472 505 550 554

580 606 629 631 642 658 659 661

708 743 757 806 860 882 889 913

Table with 10 columns and 10 rows of numbers for TRECE MIL.

Table with 10 columns and 10 rows of numbers for CATORCE MIL.

Table with 10 columns and 10 rows of numbers for QUINCE MIL.

Table with 10 columns and 10 rows of numbers for DIEZ Y SEIS MIL.

Table with 10 columns and 10 rows of numbers for DIEZ Y SIETE MIL.

Table with 10 columns and 10 rows of numbers for DIEZ Y OCHO MIL.

Table with 10 columns and 10 rows of numbers for DIEZ Y NUEVE MIL.

Table with 10 columns and 10 rows of numbers for VEINTE MIL.

Table with 10 columns and 10 rows of numbers for VEINTE Y UN MIL.

Table with 10 columns and 10 rows of numbers for VEINTE Y DOS MIL.

Table with 10 columns and 10 rows of numbers for VEINTE Y TRES MIL.

Table with 10 columns and 10 rows of numbers for VEINTE Y CUATRO MIL.

Table with 10 columns and 10 rows of numbers for VEINTE Y CINCO MIL.

Table with 10 columns and 10 rows of numbers for VEINTE Y SEIS MIL.

Table with 10 columns and 10 rows of numbers for FABRA.

Lectura barata

Obras de 3'50 a 2 pesetas

Volcanes de amor, por Benigno Varela. Por algo es Rey, por id. id. Venas catréclicas, por Cirilo Bayo.

Obras de 2 a 1 peseta

Rincón de humildes, por Rodríguez Avevilla. Renovación social, por Rodolfo Waldo Trine.

Obras de 1 a 0'50 pesetas

El reconocimiento de Sakuntala, por Kalidasa. Las larvas del ocultismo, por X. N.

De venta en la Librería de J. Tous

Imprenta de J. Tous, San Bartolomé, 32